



Año XXXV

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN		Tstro.	Año
Castro-Urdiales.	4,00	16,00	
Resto de España	5,00	20,00	
Extranjero y Ultramar	10,00	40,00	

Número corriente 35 céntimos, atrasado 40

Redacción y Administración, Calvo Sotelo
Teléfono núm.

SE PUBLICA LOS DOMINGOS
Castro-Urdiales, 15 de Julio de 1945

PRECIOS DE ANUNCIOS
Esquelas de funerales según las dimensiones.
Reclamos y comunicados 0,75 céntimos línea.
Anuncios por contrato a precios convencionales

N.º 1.068

Tradición Veraniega de Castro-Urdiales

Castro y el Veraneo

Castro-Urdiales, la antigua Flavióbriga, es un barco de roca que se interna en el mar como avanzado centinela, que a través de los siglos, continúa luchando contra la soberbia de las olas, que después de estrellarse contra los acantilados de la costa tiene que acabar por rendirse y humillarse para ofrecerle un beso de amor.

Su blanco caserío semeja un bando de gaviotas posadas sobre el mar. Como silueta incomparable del paisaje se destaca el conjunto de rocas sobre las que se yerguen majestuosos, el grandioso templo parroquial de Santa María, el Castillo y el Faro y el histórico Peñón de Santa Ana, del que el delicado poeta montañés Enrique Menéndez y Pelayo, hermano del gran D. Marceino, nos dice en un bellissimo soneto:

«Muérdele airado el mar, la edad le pesa más él, olas y siglos desafia y en su breve recinto, todavía guarda cuanto a sus timbres interesa. Castillo que habla de guerrera empresa templo que canta glorias de María, y flotando sobre ellos la poesía señora de la Patria Montañesa. Cuando enciende la tarde su lucero y sus luces enciende la memoria ves joh Castro! del alto miradero el cielo en que tu fe busca la gloria el mar de tus hazañas pregonero y tus honrados nombres en la historia.»

No habrá pueblo en el Norte de España, ni en la parte Noroeste de la Península que reúna mejores condiciones na-

des del marqués de Falces, el duque de Bae-na, los grandes músicos D. Francisco Asenjo Barbieri y D. Emilio Arrieta y los autores dramáticos D. Abelardo López de Ayala, genial creador de las comedias «El tanto por ciento» y «Venganza Catalana» y D. Antonio García Gutiérrez, autor del grandioso drama «El Trovador», una de las obras maestras de nuestro teatro romántico. También se paseó por nuestras calles el famoso Calvo Asensio, aquel hombre extraordinario y genial, que siendo farmacéutico de profesión era un político sagaz y habilísimo y formidable polemista que con los artículos que publicaba en su periódico «La Iberia», llegó a conseguir que se tambalearan los Ministerios en aquella época de zancadillas y revueltas políticas.

Y, si en aquellos tiempos en que todavía no había sido destronada Isabel II, lograba Castro reunir en su seno la mejor y más selecta de las colonias veraniegas, fácilmente puede calcularse lo que podría hacerse en ese sentido, hoy que tanto hemos progresado en cultura, en higiene, en estética y urbanización.

Castro es uno de los pueblos más bonitos de España, a quien ningún otro puede aventajar en condiciones naturales para el veraneo.

Edificados junto al mar sus grandes hoteles se hallan dotados de todas cuantas

lavina como por la línea de Autobuses de Castro a Bilbao, con poco más de una hora de recorrido y con servicios de ida y vuelta.

A la capital de la provincia también puede hacerse el viaje con facilidad por el mismo f. c., o por el autobús que tiene su salida de Castro para enlazar en Treto con el f. c. Santander-Bilbao con un recorrido aproximado de tres horas.

Castro tiene en su historia una gran tradición teatral, ya que por su Teatro de la Villa desfilaron hace más de sesenta años las mejores Compañías de zarzuela y dramáticas; y esta tradición se conserva, porque todas las temporadas se nos brinda la ocasión de poder admirar a las grandes compañías zarzueleras y de comedia que ponen en escena los últimos estrenos y lo mismo ocurre con las grandes producciones cinematográficas.

Amueblados y decorados con delicado gusto, sus cafés invitan a sentarse para pasar el rato con comodidad. El sol los tiñe de oro con sus primeros rayos y por sus grandes ventanales entra a chofros la luz. Tienen fama bien adquirida de buen servicio.

La playa es de una belleza incomparable. La bate el mar bravío y sus olas llegan a la orilla tranquilas, apacibles y suaves. En su parte estratégica y en las mismas orillas del mar ha sido construido

de Castro. Sus hijos nacen cantando, veraneante se acomoda al sentir popular participando de esta alegría contagiosa. El veraneo se pasa alegremente entre canciones teatrales, corridas de toros, fiestas náuticas, bailes campestres, verbenas, romerías y alegres y divertidas excursiones a los muchos parajes deliciosos donde el espíritu se eleva. Porque las excursiones constituyen la nota peculiar y típica del veraneo.

Una jira al pintoresco valle de Sámbar nos eleva a las regiones del ensueño. Es un valle amplio con gran cantidad de cielo y bañado de luz. Le circundan elevadas montañas y le cruzan serpenteando en distintas direcciones varios riachuelos cantarines que dan al paisaje un aspecto encantador. Verdes praderías, huertas de cerezos, manzanas, melocotoneros y otros árboles frutales, bosques seculares y llanuras de maíces constituyen el conjunto de belleza sin par en el camino que ha de conducirnos a las famosas cuevas de Juan Gómez, formadas en las profundas entrañas de la tierra y en las que los visitantes jamás se cansan de admirar aquellos magníficos y soberbios templos de estalactitas.

Nada puede igualarse con una excursión al paraje de Arenillas, donde se ensancha el corazón y el alma ante aquel bellissimo panorama que forman la montaña abrupta de Cerredo, la Peña de Candina que inspiró a Núñez de Arce una de sus grandes creaciones poéticas, la playa de Oriñón con sus mañanas doradas y alegres y sus plácidos atardeceres, y enfrente el llanura del mar que se dilata confundirse en los confines del

Trazado a grandes rasgos que al veraneante que le brindarle y ofrecerle Castro roca que se interna en navega porque se lo in cadenas que se tienden ciones de San Pelayo.

Un escritor artista, Majo que en Castro eran la luz y el color.

Y el gran Felipe Sastre, ¡Qué Castro tenía un sello irónico y peculiar que hasta las diferentes a las demás rocas de pueblo más bonito e interesante bello de todos cuantos hay de

Y hay que suponer que también riega debe ser ya mucho de rrido el autor insigne de san- ETO con-



Vista panorámica de Castro

turales para atender a la colonia veraniega. El veraneo constituye aquí una profunda y arraigada tradición, pues en tiempos ya lejanos, cuando había que realizar el viaje en aquellas incómodas diligencias, nos visitaban los más destacados personajes de la Aristocracia, de la Política, del Arte y de la Literatura.

Y, entre otras destacadas personalidades de la época fueron nuestros huéspedes

comodidades pueden exigirse. Esmerado trato, grandes cuartos de baño, amplias e higiénicas habitaciones y agua corriente en todas partes. Su ferrocarril le pone en comunicación con todas las poblaciones de España, pudiendo realizarse los viajes con absoluta comodidad. Se halla situado a 35 kilómetros de Bilbao y a 70 de Santander. El viaje es fácil a la capital de Vizcaya, tanto por el ferrocarril de Castro a Tras-

el nuevo balneario con cabinas higiénicas para los baños fríos y calientes con algas marinas y con un bar elegante y moderno en el que se brinda al visitante un servicio esmerado, destacando la amplia terraza en la que los bañistas pueden recrearse tranquilamente ante el paisaje mientrasorean sus frentes las saludables y frescas brisas marinas.

El idílico mar de la zona su prano, me acomoda a na a

SOCIEDAD "Piel"

La Junta Directiva de la de el gusto de participar a lo. cios y Familias, que en su rmes de Julio, dará pri noche de de la temporada de ver... con un gran baile de tarde de, nizado por una gran orquesta de dad, esperando que la asistencia Señores Socios y familias al mi tono y colorido a tan brillante ción de la temporada.

Castro-Urdiales, 14 de Julio
Por la Junta Directiva, el Secret

Se llega la noticia de que el semanario "La Ilustración de Castro", reanuda, después de un prolongado silencio su publicación. ¡Qué de vicisitudes en ese período de tiempo!...

Mi bondadoso y antiguo amigo, Eusebio Sertucha, vuelve a brindarnos el fruto de sus viejos desvelos y de sus afanes ameno y perspicaz periodista.

La Ilustración de Castro, está ligada a la local castreña con vínculos entrañados, y su solo nombre me llena de agrícos nostálgicos recuerdos. Si hoy fueran sentimental como antaño lo fui, esto resultaría mi evocación asaz empalagosa....

No sé cómo serán las actuales páginas de este periódico ¿Como aquellas de entonces?.... Aunque así fueran, a mí me parecerían distintas, muy diferentes. Y es seré yo el que ha cambiado, sin dejar, vez, en el fondo, de ser el mismo, y a la paradoja.

Indudablemente requerido a colaborar de nuevo en las columnas de este periódico, en estas breves líneas de cordial saludo diría muchas cosas. Muchas a los amigos, y no pocas, ay, a los enemigos. ¿Quién de alardear de no tenerlos también?.... los amigos!.... Hoy bien conocidos.... he visto el que, aunque, únicamente, sea los dedos de una sola mano, pueda tocarlos....

Nuestra guerra, entre otras muchas cosas, ha servido para conocer a los que yo, y benditos sean, cuando con el pequeño que nos producen, nos revelan y en la verdad de los humanos afectos. Pero el cariño, provenga del amor o amistad, se conoce en los trances

seguros, más dueños de nosotros mismos, y caminamos por este picarísimo camino y sabemos mejor a qué atenernos. Para el corazón de quien nos ama de verdad, todas nuestras más íntimas confesiones, sin restricción alguna en la confidencia de nuestras penas y alegrías. Para los adversarios, llenos de sórdidos rencores, injurias y mal querer, que a todo lo que daña punta, tergiversando nuestras más nobles ideas y sinceros sentimientos, ni desprecio siquiera tengamos. Querido Sertucha: Mi enhorabuena. Te lo, y que La Ilustración, que es como el espíritu tuyo, muy amado, que es así como el alma de Castro-Urdiales, un atributo más de su escudo, viva por los años, tú con ella, y yo lo vea.

LUIS OCHARAN ABURTO

Félix Roberto Pérez

El día 21 de Junio de 1945, día de San Juan, pasó a mejor vida el simpático y angelical joven Félix Roberto Pérez.

Siempre conmovido todavía por los momentos de resignación y por la generosidad que le vi ofrecer a Dios su vida, quiero gravar a su memoria, para el recuerdo de cuantos fueron sus amigos y compañeros de Colegio y para consuelo de sus afligidos padres y hermanas este lo:

«El mismo día en que los hombres tenían que haber juzgado mi ciencia para darme el título de Bachiller, juzgó Dios mi conducta para darme el título de bienaventurado. Rogad por mí para que los misericordiosos Corazones de Jesús y María se inclinen a mi favor, y aprended a vivir para triunfar de este trance tan amargo con alegría».

Cuando nuestro invicto Caudillo anunció a los españoles el fin de la contienda que durante casi tres años regó de sangre hermana los campos de España, gran parte de los españoles nos hicimos la cuenta de que nuestro quehacer diario y continuo por alcanzar la Victoria había tocado a su fin; creíamos que aquella victoria de las armas traía aparejada toda una gama de bienestar y comodidades a las que nos supusimos merecedores en pago a nuestros anteriores esfuerzos y que sin cuidado de ninguna especie podríamos dormirnos en los laureles conquistados.

Pero la voz siempre alerta del Caudillo nos impidió sestear sobre el mullido colchón de la Victoria y nos puso en guardia para afrontar situaciones harto difíciles que, gracias a la clarividencia y excepcional capacidad de que Dios le ha dotado, hemos podido orillar.

Su consigna para todos es la Unidad; y gracias a haberlo conseguido, mérito que debemos reconocer, pues no es fácil tarea cuando de aunar a todos los sectores españoles se trata, nos hemos visto libres de las terribles consecuencias que a nuestra Patria hubieran sobrevenido de no haber reaccionado en español contra los embates que ha sido preciso enfrentarse en los casi seis años de duración de la más cruel guerra que ha asolado los campos de Europa.

Es ésta otra Victoria obtenida por el Caudillo al que todos los españoles debe-

mos respeto y admiración y acatamiento a las órdenes que de él o de los hombres de su Gobierno emanan.

Y si estas obligaciones atañen a los españoles en general, afectan de un modo muy particular a aquellos que hemos jurado una disciplina de acatamiento sin tasa al que es Jefe Nacional de la Falange.

No es falangista quien se limita a vestir la camisa azul sino aquel que sabe obedecer la orden o cumplir el servicio que le es encomendado aun cuando para él no tenga nada de grato el ejecutarlo. "Haced lo que más os mortifique y habreis servido a Dios, habreis servido a España y habreis servido a la Falange"; he aquí una consigna del Caudillo que en tan pocas palabras encierra toda una línea de conducta a seguir por aquel que se precie de buen falangista.

Y tengamos la plena seguridad de que si así lo hacemos todos y en nuestra Unidad basamos nuestra fuerza, nada podrán nuestros enemigos, sean éstos quienes fueren, y la Victoria final será nuestra.

"La batalla que hace nueve años nosotros hemos emprendido, es la batalla que no se pierde, la batalla de Dios", ha afirmado el Caudillo en uno de sus recientes discursos, y si Dios ha de darnos la Victoria solo será si nosotros ponemos una recta intención en todos los actos a que como españoles y falangistas estamos obligados.

RICARDO RUEDA
Jefe Local del Movimiento



Parque de Amestoy

Noche Sanjuanera

Ya no cantan los jóvenes

La cena ha sido organizada en pleno campo. Son las cinco de la tarde cuando parto de la Barrera con dirección a Sámmano.

En «La Pronilla» alcanzo a los buenos amigos que capitanea «El Aldeano» y sigo con ellos camino adelante.

Frente a la Iglesia de Tornado nos dan alcance Manolo Pando y Cesáreo Úrculo. Manolo viene en bicicleta. Unos jóvenes que siegan en un prado a orilla de la carretera dicen que debe ser Delio Rodríguez. Cesáreo monta una briosa jaca cordobesa que siente nacer las yerbas en la Peña de San Antón y conoce todos los setales de Allendelagua.

La charla se anima y se persigue la alegría de una tarde de sol y de cielo azul en este valle que es todo poesía. Y nos hallamos ya en el centro de lo que fueron dominios de Adúriz, de don Juan Soba y del cura Sota en aquellos felices tiempos

en que el médico don Agustín Salgado sanaba a sus enfermos aplicándoles cantáridas de presa.

En la finca de los señores de Ayarza nos esperan don Luis Suarez y otros buenos amigos de Mioño.

A la sombra de unas higueras verdes y frondosas ha sido colocada la mesa por don José Ayarza y sus familiares que nos dispensan toda clase de atenciones a los excursionistas. Apagamos la sed con el sabroso chacolí de la tierra que espumea en las jarras. «El Aldeano» se halla satisfecho de su menú. La langosta penetra bien y es una delicia el bacalao gelatinoso puesto en esa salsa verde que suele recomendar Juan de Irigoyen.

«Alienta pecho mío.....»

Nos envuelve ya el crepúsculo suave de una noche clara y se extienden por el valle los dulces ecos de nuestras canciones sanjuaneras. Todos los vecinos del barrio de El Portillo se han acercado dispuestos a organizar con nosotros la verbena. Las señoritas de Ayarza y de Zorrilla y todas sus amigas son un dechado de gracia y simpatía. La señorita de Zorrilla, con su preciosa voz de soprano, me acompaña a

Se ha constituido la Sociedad del Remo en esta ciudad.

Su presidente es don Ramón Peña Aznar y este solo hecho es ya una garantía para que la empresa salga adelante, aquí donde tantas cosas nobles suelen fracasar.

Los triunfos de nuestros remeros en los campeonatos celebrados en el estanque del Retiro, de Madrid, y los alcanzados en nuestra bahía han despertado la afición al viril deporte del remo y la Comisión ha sabido aprovechar el momento para llevar a cabo con éxito los trabajos preliminares.

* Y en unos asilleros de Las Arenas ha sido encargada una trainerilla para que nuestros remeros puedan tomar parte en las regatas que han de celebrarse en nuestra bahía durante las próximas fiestas de Agosto y en el campeonato de trainerillas del Cantábrico que se celebrarán en la Ria en el mismo mes.

Estas embarcaciones se construyen para seis remeros y el patrón y las ciabogas se hacen estriñendo el proel lo mismo que en las grandes regatas de traineras.

Son regatas de gran espectáculo las de estas nuevas embarcaciones que ahora empiezan a construirse para seis tripulantes y el patrón y se espera que han de dar excelentes resultados en todos los puertos de la costa.

La animación es grande y solo falta que en las listas de esta Sociedad del Remo que ahora se organiza figuren todos los castreños que se hallen en condiciones de poder hacerlo.

entonar algunas canciones populares. ¡Qué animación va tomando esta fiesta de San Juan improvisada! Se han encendido las hogueras y la alegría va contagiándose de tal manera que todo el mundo baila.

Hemos pasado una noche alegre y de paz y con nosotros la han pasado también estos sencillos moradores del barrio de «El Portillo» en una hermosa fiesta sanjuanera en la que se han hermanado confundidas la alegría y la honestidad.

Cuando emprendemos el regreso quiere alborar el día. En «El Rivero» nos hemos despedido de don Luis Suárez y de los demás entrañables amigos de Mioño.

Pienso en el conde Arnaldo y en su romance sentimental y bello de la noche de San Juan:

«Yo no canto mi canción
si no a quien conmigo va.»

El alba es tibia y el silencio solemne. Todavía duerme tranquilo todo el mundo en el valle.

Y como en esta noche clara y serena de San Juan ya no cantan los jóvenes, yo sigo carretera adelante entonando a media voz viejas canciones sanjuaneras.

EUSEBIO SERTUCHA

Tiro de Platos

La Asociación de Caza, Pesca y Tiro de Platos, celebrará sus tiradas extraordinarias los días 19-20-21 y 22 del corriente. Se disputará el Premio Apertura, Premio Buena Vista, el Gran Premio Castro-Urdiales, Copa Federación Nacional y Primer Campeonato provincial, adjudicándose 5.000 pesetas en metálico y 8 preciosas copas.

Es enorme el entusiasmo despertado por las Grandes Tiradas Extraordinarias, que la Asociación de Caza, Pesca y Tiro de Platos de esta Ciudad, celebrará en su precioso campo de Buena Vista, y cuyo interesantísimo programa aprobado por la Federación Nacional es el siguiente:

Sistema Cinco Máquinas Dobles en Foso.

Día 19, Jueves, a las 4 de la tarde. PREMIO APERTURA, a 20 platos, Series, Matrícula 25 pesetas. Premios 500 pesetas y Copa del Sr. Presidente de la Asociación.

Día 20, Viernes, a las 4 de la tarde. PREMIO BUENA VISTA, a 25 platos, Series, Matrícula 40 pesetas. Premios 1.000 pesetas y copa de la Excm. Diputación Provincial.

Día 21, Sábado, a las cuatro de la tarde. EL GRAN PREMIO CASTRO-URDIALES a 25 platos. Handicap. Matrícula 50 pesetas. Premios 1500 pesetas y Copa del Excmo. Ayuntamiento de esta Ciudad.

Día 22, Domingo, a las cuatro de la tarde. COPA FEDERACION ESPAÑOLA. 1 plato. Handicap. Matrícula 25 pesetas. Premios la Copa y el 50 por 100 de las matrículas; el 50 por 100 restante queda a beneficio de la Federación Nacional de Tiro de Platos.

A continuación PRIMER CAMPEONATO PROVINCIAL a 30 platos. 12 metros. Matrícula 75 pesetas. Premios 2.000 pesetas y Copa del Excmo Sr. Gobernador de la Provincia.

Además habrá los correspondientes tiros de prueba, con premios del 70 por 100 de las matrículas. Copas de Regularidad, para los tres tiradores que tomando parte en todas las pruebas obtengan mejor clasificación y premios para señoritas.

Todas las tiradas tienen carácter Nacional y se espera la participación de las mejores escopetas.

Los montañeses se preparan con todo entusiasmo para estas tiradas y de una manera especial con vistas al Primer Campeonato Provincial, donde lucharán con las mejores escopetas de Vizcaya, Guipúzcoa, Alava, Asturias, Madrid, etc.

Se espera mucho de los García Noreña, Mazarras, De la Riva, Pereda, Ruiz, Collantes, Alonso, Ceballos, Oejo, que, con otros de las Sociedades de Ampuero, Reina, Laredo y Santander, según nos dicen están actualmente en gran forma para asistir a esta clase de pruebas.

Hemos presenciado algunos entrenamientos de los castreros, y hemos sacado la conclusión: Que se encuentran en forma, Júdez y Diez del Sel, de cuya actuación se espera mucho, Lezana mejora rápidamente y Josechu Salvarrey se destaca como un futuro gran tirador. Si éste cuida de su entrenamiento y con una escopeta más adecuada para esta clase de tiradas, tenemos la seguridad que ha de conseguir grandes éxitos. Manu, algo lento, pero como es una buena escopeta encontrará su forma. González Cuadra, Santisteban, los Murrieta, Cano y otros, igualmente, van mejorando su regularidad.

Para comodidad de los tiradores y público, se establecerá un servicio de autobuses al Campo de Tiro. Habrá un esmerado servicio de bar, y la entrada será gratuita para los Socios y Tiradores.

NOTICIAS

Para pasar el verano en esta ciudad han llegado:

De Madrid don Tomás Mironés y su distinguida familia.

Don Luis Júdez Villota con su esposa la distinguida señora doña María Teresa Sáez de los Terreros.

Don Eugenio Redonet, su esposa la distinguida señora doña Aurora de la Vega Villota y su madre política la respetable señora doña Leonor Villota, viuda de Vega.

De Barcelona doña Margarita Cortejarena de Gómide, en compañía de sus hijos Fernando y Marichu.

De Madrid don Juan Cerro Júdez, su esposa la distinguida señora doña María Teresa Ibarra y su hija María Amelia.

De Bilbao don Juan Murrieta, su esposa la distinguida señora doña Prisca del Campo y su hijo Juanito.

De Santander nuestro querido amigo don Miguel Bustamante con su esposa la distinguida señora doña Genoveva Ibañez y demás familiares.

De Zaragoza don Angel Bellido, su esposa la distinguida señora doña María Asunción Santa Marina, su madre política la respetable señora doña Juanita Carranza y Fernández Navarrete y demás familia.

De Bilbao don Luis Lezana con su distinguida familia.

De la misma población don José Iturbe, su esposa la distinguida señora doña María Campo y su hijo Pepe.

De la misma capital vizcaina don Enrique Ocharan con su esposa la distinguida señora doña Dolores Núñez y demás familiares.

De Madrid el ingeniero don Paulino Azua con su esposa la distinguida señora doña Dolores Dochao y sus hijos.

De Madrid el señor don Eduardo Sanz, su esposa la distinguida señora doña Antonieta Palacio y sus hijos.

De Madrid el señor don José Saracho con su esposa la distinguida señora doña Matilde de la Torre é Irabien y sus hijos.

De Madrid don Felix Maza con su esposa la distinguida señora doña Lucía Lazbal y sus hijos.

De Bilbao el señor don Carmelo Sanchez-Pando con su distinguida esposa doña María Luisa Maguregui y sus hijos.

De Zaragoza el Doctor E. Oliván Yebra con su familia.

De Madrid el arquitecto don Mariano Nasarre con su esposa doña Dolores Goicochea y sus hijos.

De Madrid la respetable señora viuda de don Tomás Marina y su hija María Luisa.

De Madrid la respetable señora doña María Zarandona viuda de Colina.

De Bilbao el señor don Julio Cano, con su distinguida familia.

De Madrid la distinguida familia de don Gonzalo Hoyos.

De Zaragoza la distinguida señora doña Pilar Sota de Pujadas, marquesa de Valdeolivo, acompañada de sus hijos.

De Madrid el señor don Miguel Valentin Pastrana con su distinguida familia.

De Zaragoza los señores don Rafael y don Luis Armisen con sus distinguidas familias.

De Bilbao se ha trasladado a su quinta del pueblo de Mioño nuestro buen amigo don Alvaro Ruiz con su distinguida familia.

De Madrid el señor don Luis Sáez de Tejada y su esposa la distinguida señora doña Rosario Villota.

De Bilbao el magistrado y juez civil de responsabilidades políticas don Ricardo Sánchez de Movellán con su esposa la distinguida señora doña Sara Acebal y sus hijos.

De la misma capital vizcaina ha llegado el eminente fisiólogo doctor Leguina con su distinguida familia.

De la misma población: han llegado a Mioño don Andres Ruiz con su distinguida esposa e hija Manolita y don Victor Petuya con su distinguida familia.

De Santander ha llegado la distinguida señorita Asun Romero Garmendia Estebanot.

De Madrid nuestro querido amigo don Angel Quintana con su distinguida familia.

De Muros, Galicia, ha llegado don Adolfo del Sel con su esposa la señora doña Elvira Araujo y demás distinguida familia.

Notas Sindicales

Aviso importante a todas las Empresas

La Orden del Ministerio de Trabajo de 19 de Junio de 1945 (publicada en el Boletín Oficial del Estado de 30 de dicho mes) establece un PLUS DE CARGAS FAMILIARES, que representa el 5 por ciento de la nómina, para todas aquellas empresas dedicadas a la industria y al Comercio que hasta ahora no lo tengan implantado y con las solas excepciones siguientes:

a) Los trabajos de carácter familiar, en los que solamente estén ocupadas personas de la familia o por ellas aceptadas, bajo la dirección de uno de sus miembros, siempre que los que trabajen no se consideren asalariados.

b) Los Trabajos que sin tener carácter familiar, se ejecuten ocasionalmente mediante los llamados servicios amistosos, benévolos y de buena vecindad.

c) El servicio doméstico.

d) El trabajo a domicilio.

e) Los Talleres de Confección, vestido y tocado que cuenten con menos de diez trabajadores y no ocupen personal masculino.

f) Las actividades en las cuales se trabaje a la parte como exclusivo de remuneración.

g) La construcción de edificios y obras de duración real menos de un trimestre, por lo que se refiere al personal que lleva menos de seis meses de servicio continuado a la misma empresa Constructora.

Este plus familiar se repartirá por el sistema de «puntos» entre los trabajadores casados con o sin hijos.

El artículo 14 de dicha Orden que venimos comentando dispone que: «Para entender cuanto se relacione con este Plus, se constituirá en cada empresa una Comisión, integrada por el Jefe de la misma o persona en quien delegue, y de uno a cuatro trabajadores que aquel designará, previa propuesta en terna del Sindicato, el cual procurará que estén representadas todas las categorías profesionales».

Esta Orden ha entrado en vigor a partir del 1 de Junio de 1.944, debiendo tomarse como base para la determinación del Plus de Cargas Familiares la nómina del cuatrimestre Marzo-Junio y las situaciones familiares creadas hasta el 1 de Julio. El valor del punto que resulte registrará hasta el 30 de Septiembre próximo.

Las empresas afectadas por el «Plus de Cargas Familiares» pueden interesar de esta C. N. S. los folletos explicativos para la puesta en marcha de este nuevo adelanto social.

Los miembros del Tribunal Sindical de Conciliación que a continuación se relacionan deben personarse en esta C. N. S. cualquier día laborable de la semana de 6 a 9 de la tarde:

Pedro Castillo, Restituto Cano, Eleuterio González, José Luis Eguidazu, Antonio Arana, Anastasio Brizuela, Leandro González y José García Múgica.

Labor Municipal

Amablemente requerido por el director de «La Ilustración de Castro» para comunicarme con el vecindario castreño a través de esta tribuna pública, al reanudar su publicación después de ocho años de inactividad, no puedo negarme a este atento requerimiento, que me proporciona la forma de exponer a sus lectores la gestión municipal durante ese periodo de tiempo.

Ocho años transcurridos desde la Liberación de Castro por las tropas victoriosas del Ejército Nacional, laborando en la vida municipal bajo el signo del Caudillo de España, tenía forzosamente que dejar ver de un modo ostensible la huella de esta actividad.

Deshecha la economía municipal durante la dominación marxista, desorganizados todos los servicios, fué labor primordial la de encauzar la vida local, comenzando por la provisión de abastecimientos, limpieza pública y alumbrado.

Continuaba la contienda de España y entre las mil dificultades que constantemente se presentaban, era preciso acometer la gestión administrativa para la vida económica del Ayuntamiento.

Y se forma el primer presupuesto municipal del Ayuntamiento de Castro en el año 1938, que suma 600.614,14 pesetas. Dificilmente se desmenuela la gestión municipal, pero la fe en los deseos del pueblo español aviva los deseos de las ansias de realizar proyectos que perenne recuerdo del paso de Comités locales que compuestas por las listas, son por serlo así una continuación del Movimiento Nacional, son la fama.

Y aquí tenemos, a la vista de las importantes obras realizadas en esta ciudad.

Se han venido ensalzando durante muchos años las bellezas numéricas de Castro atesora; se ha habido un crítico mucho de nuestro veraneo, que ha carecido de decisión para aceptar que Castro necesita.

Afortunadamente, los tiempos han cambiado y contamos con un plan de urbanización de la playa, en marcha, con bonitos jardines, iniciándose la construcción de «chalets» y por último, Castro con un hotel en la misma que puede satisfacer los mas exigentes.

Todo esto se debe a la labor municipal. La falta de viviendas constituye un bien continua preocupación de la población. Pero resuelta a dar solución al problema de la vivienda, ha iniciado tarea consiguiendo la aprobación de un bloque de 16 viviendas, cuyas obras comenzaron y al que sigue otro bloque de viviendas protegidas cuyo anteproyecto ya en el Instituto Nacional de Estadística para su aprobación.

En plan de urbanización existe un proyecto de ensanche que con la apertura de las calles desde la de Calvo Sotelo de la Barrera y las correspondientes transversales desde la de José María de las de Bilbao y Queipo de Llano, tiran aquella Zona, con nuevas condiciones, en el lugar de desarrollo que necesita.

El edificio en construcción en la Barrera para dependencias de las obras se hallan paralizadas de consignación, pero cuya realización se hará esperar, confirman la gestión municipal encaminada a determinados centros, entre ellos administración de Justicia, con el que corresponde a su augusta figura.

Por último, el asunto de la apertura del abastecimiento de aguas de la Corporación Municipal de esta pesadilla, ya que se ha llegado al punto actual sin dar solución a este tantísimo problema. Claro está, la solución no puede darla el Ayuntamiento que el expediente obra en misterio correspondiente, pendiente de últimos trámites para su resolución de esperar que esta resolución firme, con lo cual podremos darnos cuenta de las deficiencias que en este servicio se han producido con motivo de las restricciones de sequía.

Para llevar a cabo estos importantes proyectos de urbanización y de abastecimiento de aguas, el Ayuntamiento a punto de ultimarse el préstamo por 1.074.585,22 pesetas.

Tal vez asuste esta operación a los espíritus tímidos, pero las condiciones presupuestarias han demostrado la potencialidad económica del Ayuntamiento.

El presupuesto municipal, que en 1936 sumó 649.788,81 pesetas, hoy suma a 600.614,14 pesetas, en el pasado a 639.067,90 en 1939; en 1940; 642.767,66 en 1941; en 1942; 879.711,32 en 1943; en 1944 y 1.101.092,44 en el actual.

Este aumento en las cantidades presupuestarias reflejadas en la realidad por diferentes conceptos, ha permitido a efecto las obras realizadas, tirá asimismo hacer frente a las necesidades que se derivan de la operación, para dar cima a los importantes proyectos que se han enumerado.

Castro necesita superarse, el ritmo que marcan los tiempos que ello debe tender la labor municipal.

Pedro Iglesias
Vino superior. Pruébelo y compare.
Brazomar - Castro-Urdiales

EL ALDEANO

JUAN JOSE IRASOLA

Visiten y se convencerán de lo que es esta Casa. Amplios comedores con los mejores Menús y Vinos. HOTEL. Café exprés. Mariscos.

digales, 34 y 36, 1.º. Teléfono número 8.

Castro-Urdiales

Colegio Barquín del Corazón de María

Dirigido por los Religiosos Claretianos. Enseñanzas: Se dan Primera Enseñanza Comercio libre y Bachillerato. Se admiten Alumnos externos, mediopensionistas e internos

Paseo Menéndez y Pelayo. Teléfono 65.

Castro-Urdiales

Mauricio Muro

Coches de Alquiler

Huertos

Castro-Urdiales

Tintorería Asteguieta

Significa rapidez, economía y garantía en todos sus trabajos de limpieza y tinte en toda clase de prendas.

Queipo de Llano. Castro-Urdiales

BAR ALFREDO

Sabrosos Vermouths Rossi. Blanco. Tinto especial de Lorenzo Ochoa, de Bilbao. Mariscos del día. Café especial exprés. Servicio completo.

Plazuela del General Mola. Teléfono 109.

Castro-Urdiales

Leopoldo Pascua

CARPINTERIA
SIERRA MECANICA

Paseo de Alvaro Villota. Teléfono 96.

Castro-Urdiales

Droguería y Perfumería

Material y Laboratorio
Fotográfico



Queipo de Llano. Teléfono núm. 123
CASTRO-URDIALES

Panadería Zamanillo

Plazuela G. Mola. Castro-Urdiales

Ramón Olavarria

Elaboración de
envases de madera

Paseo de María de Pereda - Teléfono 115
Castro-Urdiales

LaRiojana

BAR - RESTAURANT
de
Manuel Vallejo

Av. Generalísimo y Queipo de Llano
Castro-Urdiales

ANTONIO VECI

Ultramarinos Finos
Estanco - Bar

Santander, 26

Castro-Urdiales

LUIS MARTINEZ

CONTRATISTA DE OBRAS
Almacén de Materiales de Construcción. Cemento. Yesos. Azulejos. etc.

Paseo de María de Pereda

Castro-Urdiales

Pedro Berastain

CONTRATISTA
DE OBRAS

Plazuela del General Mola, 16. Teléfono 88.

Castro-Urdiales

Varga Hermanos

Herederos de Viuda de Isaac Varga

Conservas, escabeches
y salazones. Exportación
de pescado fresco

Telegramas y Telefonemas: Varga
Teléfonos 42, 44 y 10. Castro-Urdiales

Reservado para la

panadería "Santa Ana"

LA INDEPENDIENTE

Francisco González
Fábrica de Conservas y Salazones
Exportación de Pescados frescos

Silvestre Ochoa, 1. Teléfono núm. 37.

Castro-Urdiales

Café y Bar BRISTOL

Café Exprés - Chocolates - Meriendas
Mariscos - Cerveza helada - Tapas
LICORES DE TODAS MARCAS

Calle Bilbao y Av. del Generalísimo. Teléfono 60.

Castro-Urdiales

¿Por qué no?

El amargor de la verdad produce reacciones de asco y de alejamiento.

Yo quisiera decir verdades, pero no quisiera que a ninguno le amargaran; quisiera ser verdadera «Ilustración de Castro». Quisiera lograr que las verdades nos gusten.

Llevo sangre de cristiano en mis venas y al hervir mi cristianismo al contacto de los buenos castreños, mi vena explota e inunda estas cuartillas con las palabras que leemos en el Evangelio de la Misa de hoy, día 15: «Si vuestra justicia no fuese mayor que la de los escribas y fariseos no entraréis en el Reino de los Cielos, es decir; nosotros que somos seguidores de Cristo, debemos ir más allá con nuestra conducta que los que no miran a Cristo para nada».

Y al llegar aquí se me presenta un batel campeón, un equipo campeón, un ochote campeón, veo un Castro sin igual en todo lo que es arte, bonitura y valor.

Y Castro, que es la Ciudad del verano ideal, séalo del verano cristiano que es el ideal de todos los veraneos.... Y ¿por qué no?... Si son detalles nada más los que le faltan.

Permitidme una franqueza, familias muy cristianas de Castro. De verdad que tiene que ser encantador el aspecto de nuestro Parque y carreteras con tanta bici de chico y chica vestidos de tan diverso colorido. Pues.... ¿por qué no he de poder yo disfrutar y conmigo todos los un poquito delicados de ese aspecto bonito y encantador?... ¿Por qué no?... «Porque no llevan las chicas falda-pantalón».

Pues para demostrar que hacemos algo más que los fariseos, que tenemos más que palabras, que tenemos falda modesta y cristiana para la bici, hagamos caso a estas líneas

Madres y padres cristianos y ¿POR QUÉ NO?...

Eso

El Homenaje a Zárrega

Nuevamente ha vuelto a ser campeón de pelota a pala el gran artista Félix Zárrega en el último campeonato celebrado recientemente en el Frontón Euskalduna, de Bilbao, entre los ases del gran deporte vasco.

Con tan plausible motivo sus amigos y admiradores le han rendido un homenaje de simpatía.

Y anoche a las diez se reunieron con él, en fraternal banquete en el gran Hotel «Miramar» de la Playa donde fué servido con todo esmero un espléndido menú.

Reinó la más franca camaradería, resultando un acto de verdadera simpatía hacia el homenajeado.

«La Ilustración de Castro» saluda al genial artista y maestro de la pelota a pala y le envía la más cordial enhorabuena.

Guimerans y Cía. Ltda.

Conservas de Pescado

Fábricas en Castro-Urdiales, Vigo y Redondela

Teléfono 89

Castro-Urdiales

D. Carmelo Grijalba

El día 17 de Junio falleció en Méjico nuestro paisano y querido amigo don Carmelo Grijalba Bértiz.

Desde hace algunos años residía en aquella capital dedicado al comercio y la muerte le ha sorprendido todavía joven cuando el porvenir le sonreía y se le presentaban los negocios florecientes y prósperos.

Era hombre bueno, desentimentos generosos y nobles y amigo leal y desinteresado que se captaba las simpatías de cuantas personas frecuentaban su trato por sus excelentes cualidades personales.

En virtud de sus grandes merecimientos era querido y apreciado en esta ciudad, donde su muerte ha producido una impresión penosa.

Descanse en paz el alma del finado, y a su esposa doña Isabel Helguera, a sus hijas doña María y doña Rosario, a sus hermanos don Daniel, doña Elvira, don Felipe, don Eusebio y doña Esperanza y demás familiares les enviamos nuestro sentido pésame.

Bar Encarna

Vermouths - Blancos - Buen tinto

Correría, 5

Castro-Urdiales

D. SEBASTIAN GANA

A los ciento y un años de edad ha fallecido en Rosario de Santa Fé, República Argentina, el prestigioso caballero castreño don Sebastián Gana.

Apremios de tiempo no nos permiten hoy dedicar al intachable caballero el merecido homenaje que en tiempo oportuno hemos de dedicarle.

Descanse en la paz del Señor el alma del venerable anciano castreño y a sus sobrinos la virtuosa señora doña Matilde Avendaño, viuda de Gana, don Carmelo y don José Merino y doña Matilde Laza les enviamos la expresión sincera de nuestro sentimiento.

F. Abel Rivera

LA TIENDA NUEVA

Tejidos - Confecciones - Sastrería

Calvo Sotelo

Castro-Urdiales

Viuda de Helzel

Carpintería

Santander, 22

Castro-Urdiales

Manuel Martín

Panadería

Santullán

Castro-Urdiales

Remigio Fernández García

TALLER MECANICO

Reparación de toda-clase trabajos mecánicos - Especialidad en reparación motores de explosión Soldadura autógena y eléctrica

José María de Pereda, 4. Teléfono 30.

Castro-Urdiales

V. Carrasco Hermosa

Comisiones y representaciones exclusivas

Oficinas: Av. Generalísimo - Telf. 91

CASTRO-URDIALES

JOSE LOPEZ RO

ULTRAMARINOS

Almacén de Vinos y Carbones

Santander, 16. Tel. 78. Castro-Urdiales

Saturnino Rivas Portillo

Sucesor de Conservas Ramirez S. A.

Conservas - Salazones - Escabeches

Calle Santander. Teléfonos 81 y 83

Castro-Urdiales

NICOLAS SOLAUN

FERRETERIA

Herramientas de todas clases para minas y oficios. Tornillería Remaches-Clavazón - Herrajes

Avenida del Generalísimo Franco

Castro-Urdiales